
公安部计划修改驾考规则，“过井
盖”“过单边桥”等项目可能被取消，同
时增加模拟高速、穿行隧道、临水临
崖、湿滑路面及连续急转弯等项目，以
强化驾考的实用性。
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对于一些大权在握的官员来说，古玩字画的“真假”还真不是问题。赝品认
不出，自己欣赏把玩不失附庸风雅；被识破，也不愁找不到下家买单。权力，才是
赝品真正的附加值。不收真金白银，青睐古玩字画，说到底还是受贿是犯罪，国
法难容。赝品火爆自有市场法则去管理规范，“雅贿”泛滥则需对官员权力有效
约束。反腐败打“雅贿”，不能手太软！ 漫画/朱慧卿 点评/张玉珂
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评
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“雅贿”经济催生赝品火爆
据羊城晚报报道，近年

来，社会上的贿赂方式又产
生了一个新变种——“雅
贿”。行贿人不再送官员真
金白银、香车豪宅和有价证
券，改而送名家字画、珍奇
古玩等，由于“雅贿”需求的
不断膨胀，现在社会上已形
成一个产业链。在这个链
条里，送礼的、古玩店、收礼
的，相互依存，各谋好处。

即使是仿字画，在“雅
贿”经济中一样是“香饽
饽”。一个商人在北京一个
中等拍卖公司的画作拍场
上，一口气就拍了 300 幅
画，全部是仿画。

一位博物馆的书画专
家则告诉记者：“他曾经应
邀为一位领导做鉴定，其中
两幅古画被鉴定为现代复
制品。那位领导不愠不
怒。半年后，两幅画竟然出
现在北京一家拍卖公司的
拍场上，成交价 100 多万
元。”

像香港那样
对腐败“零容忍”

据说，40年前的香港，
也是腐败猖獗，贿赂公行：
建筑公司要向验楼人员行
贿才能拿到入伙纸；饮食
店必须向有关部门派钱疏
通才能取得经营牌照；就
连着火时都要按规矩给消
防人员“开喉费”。

1974 年 廉 政 公 署 成
立，开始肃贪反腐，用了不
是很长的时间，便把一个
腐败重灾区变成清廉指数
排名居前，出现了公职人
员“不愿贪、不敢贪、不能
贪”的廉政局面。

香港的反腐成果不是
传说，它戳穿了腐败不可
治、将长期存在、必须适度
容忍等等荒谬论调。而

“零容忍”所证实的一个逻
辑则是，反腐的成效首先
取决于一种态度：诚意、决
心。也就是说，如果官方
对肃贪反腐有诚意、决心
极大，应该没有解决不了
的腐败问题。而对腐败的
容忍度，则最能检验反腐
诚意与决心；一元钱也不

许贪，伸手就要付出代价，
这样的容忍度肯定比重复
一万次狠话管用得多。

在我们这里，关于腐
败与反腐的情况，官方与民
间的口径相差很大。比如
财产公示，究竟该不该立即
出台，官方与公众的观点也
大不一致。实质问题，其实
就是容忍度上的分歧。再
比如，一些卖官者落马了，
买官者却个个安然无恙，官
帽照戴。吃拿卡要、滥花公
款，吃空饷，当媒体曝光激
起众怒了，也不过是退钱了
事……如此说来，究竟是反
腐不易，还是诚意不够、决
心不足？

“零容忍”是一种态
度，什么时候我们这里贪
一元钱也是贪污，要下课、
丢饭碗，腐败形势或许会
是另一种情形。当然了，
前提是谁来监管；自我监
管、自说自话等等恐怕还
是不行。但这是又一个题
目，不在本文讨论之列。

马涤明

在香港廉政公署审查贪污举报咨询委员会主席
施祖祥眼里，“零容忍”是一种态度：“贪污就是贪污，
小也是贪污，大也是贪污。”廉政公署前副专员郭文
纬也曾表示，无论是大贪还是小贪，“100元,10元，甚
至1元都要处理”。(6月27日《中国青年报》)

期待审计报告
促预算制度尽快完善

6月27日，刘家义审计长向全国人
大常委会作了《关于2011年度中央预算
执行和其他财政收支的审计工作报
告》。报告显示，发展改革委归口管理
的中央本级基建支出，年初预算细化到
位率仅为47%，未达到75%的要求；财政
部报告2011年中央预算执行情况时，少
报19.22亿元超收收入安排情况；去年
1460.24亿元中央部门支出预算中，有
212.87亿元(占15%)当年未执行。

其实，翻阅这份审计报告，不难发
现，报告所披露的多个问题均与预算
制度相关。审计报告已经有针对性地
提出建议，包括健全统一完整的政府
预算体系，切实将政府收支全部纳入
预算，超收收入和重大预算调整事项
应向全国人大常委会报告，逐步建立
政府财务报告制度等。

这些建议也与此次全国人大常委
会会议正在审议的预算法修改所主张
的“预算完整、公开”等内容相呼应。
根据审计报告发现的问题，以及报告

所提出的建议，着力于预算制度的改
革和完善，其价值远远超过对具体问
题的纠错与整改。

审计，说到底就是关注纳税人的钱
花得正确不正确、值得不值得、效果好
不好。可是，这些年来，报告年年做，问
题年年有。之所以会如此，很大程度上
与当下预算制度的不完善有关。

预算不完整，预算编制不够科学、
细致，预算执行过程中过于随意、不够
透明，不只是让很多民众直呼“看不懂
预算报告”，也是诸多违规问题的根源。

比如，财政部报告少报19.22亿元
超收收入安排情况，显然和超收收入能
否全部、有效纳入预算管理有关。近年
来，每年财政超收资金都不是小数。去
年，全国财政收入超过10万亿元，比上
年增加2万亿元。尽管，关于财政超收
收入如何使用有制度规定，但是，一笔2
万亿规模的财政收入，怎么花的，应该
接受更多监督，让公众看得见。

另外，去年中央部门 15%的支出

预算没有“花完”，值得赞许的是这表
明“突击花钱”的现象少了，但是也同
时说明预算编制环节存在问题。当
然，预算资金未执行有些是因外界情
况有变，可是不容忽视的是，这一现象
普遍存在，也与年初部门预算编制不
细有关，编制不细，一些部门就容易怕
钱不够花而给部门预算“注水”。

预算编制环节不够科学严谨，到了
执行环节，也就难免会导致预算调整。
比如，审计报告发现，2011年，财政部将
义务教育转移支付预算中的“落实教育
规划纲要补助经费”70亿元，调整为高
等教育支出。这或许就应该看做是重
大的需要报告的预算项目调整。所以，
建立政府财务报告制度，也是对现行预
算调整机制的有益补充。

近年来，审计监督的效果非常明
显。而有些问题“久审不治”，治本之
道还需要进一步完善预算制度，需要
从最基础的细化预算编制开始。

新 欣

“阶层认同偏下”
疑似伪问题

慰藉“空巢老人”
功夫在立法之外

“常回家看看”的确不
具有可操作性，但是写进
法律并不会影响法律的权
威性。事实上，其面临的
最大问题是法律所宣示和
倡导的这种价值取向，如
何变成人们的自觉行动。
即便在这种情况下，立法
者依然秉持将“常回家看
看”写进法律，说明对现实
生活中“不回家看看”的现
象感到异常焦虑。

虽然可以对“常回家
看看”进行宣示性规定，但
法律的作用也仅仅限于宣
示性，决定了这样的义务
只是道德义务而非法律义
务。法律规定的这种“无
奈”是一种必然，因为法律
只可能是底线的道德，更
多道德义务的履行需要靠
社会舆论和环境去引导。

不过，需要澄清的是，
在“常回家看看”作为一种
道德义务的语境下，“不回
家看看”并不意味着道德
滑坡。需要子女“常回家

看看”的“空巢老人”和需
要父母“常在自己身边”的

“留守儿童”，他们的弱势
不一定来自亲情的淡漠，
而是社会的巨大变迁。

人口的老龄化和独生
子女政策，使得一对年轻
的夫妇要面对 4 个老人和
1个孩子。作为履行“常回
家看看”道德义务主体的
年轻夫妇，其最应该履行
的是供养家庭生存的义
务。当就业、住房、子女教
育等生存的压力一股脑儿
地袭来，这些就足以让人
应接不暇时，精神上的慰
藉其实是一种奢侈品。“常
回家看看”，与老人共享天
伦之乐，不仅是老人的精
神需要，也是年轻人的精
神需要。只有社会不断地
创造条件，让生活在其中
的人们不再总是感受到生
存的压力和焦虑时，精神
诉求的满足才不会成为可
望而不可即的奢侈品。

志 灵

修改驾考规则
贵在严格执行

驾考是防止“马路杀手”的源头环节，立法
规定驾考这样的“准入”机制，目的是在公民驾
车的行为能力上设定门槛，以确保行车安全。

但对很多“过来人”而言，开车的经验往
往是在路上“蹭”出来的，很多新手的驾驶技
能，是在交通事故的“吃一堑长一智”中慢慢
练习而成。这或许与驾驶的经验积累相关，
但一定程度上与驾考这根“指挥棒”的作用密
不可分。驾考规则科学与否、实用与否，影响
着驾校学员日后的实际技能。根据社会发展
情况，针对现代人的驾驶习惯和道路情况，适
时修改驾考项目，进而调整驾校培训的内容
及效果，是提高考生驾驶技能的重要途径。

表面上看，“过井盖”等项目的取消，似乎
降低了驾考难度，但由于这样的技术考核难
度偏大，实用性不强，如此还不如正视客观实
际，设计应用性强的考试项目，比如高速模拟
驾驶、侧方停车、坡道起步、直角转弯和曲线
行驶等，让学员真正学到管用的驾驶技术。
可见，此次驾考规则的修改，很大程度上体现
了科学性与实用性，方向值得肯定。

当然，诸如理论考试分两次进行，“新手”
上高速必须“老手”陪，这些拟修改的“新规”
是否妥当，还有待论证。高速行驶车速快、危
险系数大，有“老手”陪同理论上可以起到指
导作用，但其可行性和可操作性究竟有多大，
如何实现严密监管，都需要进一步考虑。

规则的良好设计是确保提高技能、实现
交通安全的前提，但有了良好的规则并不一
定能起到有效的“删选”作用，如何防止“二
把刀”蒙混过关，离不开对规则的严格执
行。正是在这个环节上，现下藏纳于各个城
市驾考中的各种潜规则，最是让人担忧。防
止潜规则蚕食驾考公正性，防止拿到驾照的
人开不好车，还需要大力整饬驾考秩序。

由此，严把驾校考试关，不仅要科学设计
考试项目、提高考试标准，更要严格执行考试
规则。在加拿大，路考时间至少45分钟，法
国、英国的路考一次合格率仅为 30%~50%。
此次修改拟增加考试里程数，如何防止驾考
过程中“偷工减料”，对考官如何进行有效充
分的监督，同样值得关注。 傅达林

社会分层与社会欠缺公正对每个人的
生活都有极大影响。社会学家李培林近日
撰文称，调查显示，本土认同自己属于中层
的人还不到40%，认同自己属于中下层、下
层的占了将近55%，全世界都没有像这样的
调查结果。李培林认为，这种现象可概括为

“阶层认同偏下”。（6月25日《北京日报》）

近日，全国人大常委会首次审议《老年人权益保
障法(修订草案)》。在草案形成过程中有较大争议
的“常回家看看”精神慰藉条款，写进了草案。(6月
27日《新京报》)

一张小小的一卡通，藏着多少说
不清、道不明的秘密？让我们先来算
一笔账：假如按平均每张一卡通收取
20元押金来计算，1.8亿张一卡通，仅
押金就高达 36 亿元。如果再按商业
银行一年期定存利率3.5%计算，仅沉
淀押金的每年利息就高达1.26亿元。
这些钱究竟去了哪里？

一卡通相关方回应说，押金都拿
来作成本了。以北京一卡通为例，其
代理人说：“收到的卡押金，大部分用
作卡的制作成本，一部分作为发行和
附件费用，一部分作为卡的维护费用，
剩余部分作为准备金为退卡用户服
务。”然而，一卡通控股股东却表示，由
于押金收取标准以实际成本为依据，
因此押金实际上已全部用于支付制作
卡片的成本，还需要公司用其他资金
弥补不足部分。原来经营一卡通竟然
是亏损的“慈善”事业？也许正因为此，
北京市财政近几年都向一卡通公司给
予1亿多元的补贴。这种“叫屈”不由得

让人想起“三桶油”的炼油亏损说，结果
当然是换来了巨额的财政补贴。

可是一卡通的制作成本真那么高
吗？新华社记者今年3月调查发现，许
多厂商的制作报价并不高，“如果是1万
张的话，报价是6.5元，百万张的话肯定
会低更多”。为何一卡通的成本却需要
20元？原因在于“全北京只有一家公司有
资格做，其他厂想做也做不了”。

而且，技术要求相差不多的一卡
通，为何不同城市押金收费各异，有的
甚至相差一倍？比如北京一卡通押金
为20元，而同样由这家公司负责封装
的山东济南市公交IC卡，只收10元押
金？再如西安“长安通”押金为18元，
南京“金陵通”押金为 30 元……不同

的押金收费标准，是否在印证着一卡
通的乱收费行为？

作为公共事业，一卡通公司本不该
刻意混淆成本和押金的区别，从而为自
己的乱收费寻找借口。而应让持卡人
知晓，这20元押金里究竟有多少是制作
成本？又有多少是其他成本所需？一
卡通的巨额押金和利息去向何方？这
些都不应成为地方和企业的糊涂账。

反观香港的普通版八达通，若在
租用不足3个月内退回，只需扣除9港
元的手续费，若超出 3 个月则免手续
费，并退还全部 50 港元押金；若八达
通遭人为损毁，在退还时扣除30港元
的成本费。但无论何种情况，只凭八
达通卡即可很方便地退换，根本不存
在押金发票、收据一说。为何我们一
定要为退换卡设置各种障碍呢？这不
能不让人怀疑：此举是否在借机私吞
押金？本应是便民公共产品的一卡
通，在押金问题上到底“卡”在哪？值
得深思。 李 龙

一卡通巨额押金藏着多少秘密
《中国青年报》报道，据统

计，自2000年至今，我国城市
交通领域一卡通累计发卡量突
破1.8亿张，巨额押金及利息去
向何处，一直备受关注。

在现实语境下，较为理想的社会结构是橄
榄型的。所谓橄榄型，不过是个形象性的比喻，
即两头小，中间大的似球状体。这样的社会结
构意味着，极穷极富的两头很小，而中间阶层相
对很大。无疑，橄榄型社会比着贫富两极对立
的社会既稳定得多，也和谐得多。在橄榄型社
会里，由于两头小中间大的因素，使得整体人群
有一个连续性的排列，只要个人肯做努力，每个
社会成员似乎都能找到向上流动的路径。

每个人都有个阶层认同问题，都会对自
己在社会阶层结构中所占据的位置产生感
知。也就是，你有多少财富，你有多少生活
机会，你过的是什么日子，你会心知肚明。
一般情况下，你是个穷人，不会把自己看成
个有钱人，你处在富裕阶层，就是把自己装
扮成个穷人，但实质上你还是富人。

本土出现“阶层认同偏下”问题，是件很
蹊跷的事情。由于社会资源分配的不公平
不公正，由于生活机会的不平等，人们触目
所及，社会所呈现的是贫者愈贫、富者愈
富。尤其是一些地方政府和有关部门，劫掠
成性，不断地将利益地方化、个人化、最大
化，使本该被更多人分享的社会发展成果集
中到了少数人手里。因而，“阶层认同偏下”
的可能性是：有更多的人本身就处于社会阶
层的下层，而不是认同出现了偏差。

可以说，所有社会都是介于开放和封闭
之间。它们都包含一些自致地位和先赋地
位。在社会学的概念里，凡是能通过努力，
通常是竞争，所获得的社会地位就叫做自致
地位。而那种根据超出个人控制范围的标
准来指定的社会地位就叫做先赋地位。先
赋，顾名思义，就是先天赋予的，通常是出
身、年龄、性别等，具体到现实层面，就是拼
爹或拼干爹，就是“我爸是李刚”。在一个社
会里，先赋地位太牛了，造成的直接结果就
是社会阶层日益固化，贫富差距愈拉愈大。

中间阶层总体比例较小是个现实状况，而
且，下层社会向上流动受阻，表现为你是哪个阶
层的人就是哪个阶层的人，改变的可能性极小。

“阶层认同偏下”疑似伪问题，中产阶层人士，非得
将自己看成中下层乃至下层，这种非理性的认同
冲动从何而来？这种认同冲动利在何处？

这么说吧，即使处在中产阶层的人对自己
的现状不满意，也犯不上硬把自己说成是社会
的下层。这是不是反映了中产阶层的某种集体
焦虑？现阶段，收入分配问题在本土一直就是
个大问题。有一个现象很突出，就是各利益群
体都认为现行制度对自己不公，都有意见，都牢
骚满腹，都有各自似乎有道理的具体说辞。不
知道改变这种状况的出路何在，但可以肯定的
一点是，调和这种矛盾，需要智慧，需要理性的
意见表达，更需要合理的制度安排。 今语

我们没有资格嘲笑杨
威们。扪心自问，现实生
活中，有多少人没有主动
或者被动地潜规则过？孩
子上学，求职升迁……很
多时候，我们都会有一种无
力感，不走潜规则，基本上
是办不成事。奥运冠军算
得上是这个社会的精英阶
层，他们完全有能力也有义
务按照社会的基本规范行
事，但为何连他们也难以抵
御潜规则的诱惑呢？

我想，除了人皆有欲望
这一人性本能之外，还有两
个原因。一是潜规则确实
像瘟疫一样，若不加以打击，
则会无孔不入。通常来说，
潜规则是弱势者对强势者
的一种屈从，但现在，这种情
况已经发生了根本性的转
变，潜规则不再局限于强者
与弱者之间，也不再是迫不
得已的情况之下的无奈之
选，而是已经成为一种人际
交往的重要内容，甚至成为
一种生活方式。毫无疑问，
这是社会伦理底线的一种

沉沦。二是潜规则正在得
到越来越多的社会认同
感。当被告人王某自称是
高干子女，并放出“能低价买
房”的诱饵，各路明星蜂拥而
至的时候，他们之中很多人
并不认为这么做有什么不
妥，而是视之为对自己社会
身份的一种肯定，甚至是某
种优越感的体现。因为拥
有一定的社会地位，而能进
入这个圈子，进入这个圈子，
才能获得相应的资源……
当潜规则不再是人人喊打
的“过街老鼠”，而是争相追
捧的对象，这种价值观的扭
曲无疑才是最令人担忧的。

这就是一个“击鼓传
花”的游戏，也许你侥幸地
躲过，但终有一天你会成
为那个不幸者。一个社会
若想正常运转，离不开基
本的制度规范和道德伦理
的约束。倘若社会秩序失
范，人人都依潜规则行事，
那么，谁都有可能是潜规
则下的受害者。

吴龙贵

若任潜规则盛行
谁都可能成受害者

6月26日，北京二中院开审一宗诈骗案。被告
人王某自称是高干子女，以能够低价买到房和车为
由，伙同朱双双先后骗取文体明星邹凯、杨威、杨云、
罗雪娟等30余人，共计人民币5800余万元、港元
228万元(6月27日《新京报》)。

南京协管
将摊贩踩在脚下

据龙虎网6月26日报道，南京一城管将
摊贩踩在脚底下。对此，南京建邺区兴隆街
道城管科的回复是：“该执法人员是协管，是
不小心失足踩到摊贩的。”目前城管科已对该
名协管队员做了处理：“扣除当月考核奖金，
目前在家待岗，同时也会加强对队员的教育，
做到文明执法。”

【点评】
城管因执法问题被网上围观，这已不是什

么新鲜事了。值得担忧的是，城管工作的媒介
素养确实需要提高一下了。什么叫“失足”？
怎么又是“协管”？如果执法本身没有问题，仅
仅是“不小心失足踩到摊贩”，那对这位协管的
处理可就是太重了。事件到底是怎样的？希
望给出真相。漫画/朱慧卿 点评/张玉珂


